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ДАВТЯН РИТА БОРИКОВНА 

ПРЕПОДАВАНИЕ ВАРИАТИВНОЙ ЧАСТИ ПРОГРАММЫ ПО 

ПРЕДМЕТУ “ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА” И СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ  

ЕГО МЕТОДИКИ 

Диссертация на соискание ученой степени кандидата педагогических наук 

по специальности 13.00.02-«Методика преподавания и воспитания» (физическая 

культура). 

Защита диссертации состоится 23-го февраля 2018г. в 1400 на заседании 

действующего в ЕГУ  специализированного совета 065 по педагогике при ВАК. 

Адрес: 0025, г. Ереван, улица Абовяна 52а, корпус факультета армянской 

филологии ЕГУ, 203 аудитория. 

 

РЕЗЮМЕ 

 

Актуальность исследования. В решении проблемы совершенствования 

системы физического воспитания школьников первостепенное значение 

приобретает  разработка и внедрение в процесс физического воспитания новых 

технологий. В этой связи особое внимание уделяется вопросам обеспечения всего 

содержания программы по предмету “Физическая культура”, состоящего из 

базового компонента и материала по выбору. Анализ научно-методической 

литературы свидетельствует о наибольшей разработанности вопросов 

преподавания базового компонента программы, недостаточно изученными 

являются вопросы прохождения вариативного материала программы по предмету 

“физическая культура” как в городских, так и сельских школах. 

Поэтому исследование состояния преподавания вариативной части 

программы по физической культуре и разработка  методики ее совершенствования 

является актуальной проблемой и имеет научно-практическое значение. 

Цель исследования: выявить особенности преподавания вариативной части 

школьной программы по предмету “физическая культура” и разработать методику 

его совершенствования. 

Научная новизна исследования состоит в том, что: 

  изучены возрастно-половые особенности физического развития, 

функционального состояния и двигательной подготовленности школьников 

Тавушского района Республики Армения, 

 выявлено состояние преподавания вариативной части программы по 

предмету “Физическая культура” в общеобразовательной школе, 

 разработана и экспериментально обоснована методика преподавания 

вариативной части программы по предмету “Физическая культура”, в основе 

которой лежит комплексный подход, обеспечиваящий взаимосвязь 

академического урока и внеклассных занятий. 

Основные положения, выносимые на защиту: 

1. Уровень физического развития, двигательной поготовленности и 

функциональное состояние школьников 5-12 классов Тавушского района 
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Республики Армения как условие организации физического воспитания в 

общеобразовательной школе. 

2. Современное состояние преподавания вариативной части программы по 

предмету “Физическая культура” не позволяет полностью обеспечить 

физкультурное образование школьников. 
3. Разработанная методика преподавания вариативной части программы по 

физической культуре, органицески связав урочные и внеклассные формы 

организации физического воспитания в общеобразовательной школе, 

обеспечивает улучшение состояния здоровья и двигательной подготовленности 

школьников, повышение качества их физкультурного образования. 
Теоретическая значимость исследования. Представленные подходы 

преподавания вариативной части программы по физической культуре указывают 

на эффективное направление повышения двигательной активности, уровня 

физической подготовленности и физкультурной образованности школьников. 

Расширены наши представления о путях совершенствования школьной системы 

физического воспитания. 

Практическая значимость исследования определяется разработанной 

методикой преподавания вариативной части программы по предмету “Физическая 

культура”, которая позволила органически связать урочные и внеклассные формы 

организации физического воспитания. В результате этого повысилась 

двигательная активность и физическая подготовленность школьников, 

улучшилось состояние их здоровья, что в результате обеспечило улучшение 

качества физкультурного образования. 
Структура и объем диссертации. Диссертационная работа состоит из 

введения, трех глав, выводов, практических рекомендаций, списка 

использованной литературы и приложений, изложена на 125 страницах 

компьютерного текста. Содержит 16 таблиц,  20 диаграмм, 5 приложений. 
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DAVTYAN RITA BORIK  

TEACHING THE VARIABLE PART OF THE PROGRAM ON THE 

SUBJECT OF "PHYSICAL CULTURE" AND IMPROVEMENT OF ITS 

METHODOLOGY 

Dissertation for the degree of Candidate of Pedagogic Sciences (PhD) 13.00.02-

«Methods of teaching and education» (Physical education). 

The defense of dissertation will take place on February 23, 2017 at 2.00 p.m. at the 

Yerevan State University, at a meeting of specialized Council on Pedagogy 065 HAC in 

the YSU. 

Address: 0025, 52a Abovyan str., Yerevan, YSU, Faculty of Armenian Philology, 

Auditorium N 203. 

 

SUMMARY 

 

THE RELEVANCE OF THE RESEARCH. In solving the problem of 

improving schoolchildren’s physical education system, the paramount importance is 

given to the development and introduction of new technologies into the process of 

physical education. In this regard, special attention is paid to providing the full content 

of the program on the subject "Physical Culture", consisting of a basic component and 

selective  material. Analysis of scientific and methodological literature shows that the 

most developed are the issues of teaching the basic component of the program, 

insufficiently studied are the issues of the passing  variable material of the program on 

the subject "physical culture" both in urban and rural schools . 

Therefore, the study of the state of teaching the variable part of the program on 

physical culture and the development of methods for its improvement is an actual 

problem and has a scientific and practical significance. 

THE PURPOSE OF THE RESEARCH: to reveal the peculiarities of teaching 

the variable part of the school curriculum on the subject "physical culture" and to 

develop a methodology for its improvement. 

THE SCIENTIFIC NOVELTY OF THE RESEARCH. lies in the fact that:  

 It is studied the age and sex characteristics of physical development, 

functional state and motor preparedness  of schoolchildren of Tavush region of the 

Republic of Armenia, 

 It is revealed the state of teaching variable part of the program on the subject 

"Physical training" in a secondary school, 
 It is developed and experimentally substantiated the teaching methodology of 

the variable part of the program on the subject "Physical Culture", which is based on an 

integrated approach that ensures interrelation between academic lesson and extra-

curricular classes.  
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BASIC  PROVISIONS FOR DEFENSE 

 The level of physical development, motor preparedness and functional condition 

of schoolchildren of 5-12 classes of the Tavush region of the Republic of Armenia as a 

condition for organizing physical education in a secondary school. 

1. The modern state of teaching the variable part of the program on the subject 

"Physical Culture" does not allow fully to provide physical education of 

schoolchildren. 

2. The developed methodology for teaching the variable part of the physical 

culture program, organically linking the lesson and extra-curricular forms 

in organizing physical education in a secondary school, provides health 

improvement and motor preparedness of schoolchildren, raises the quality 

of their physical education. 

THE THEORETICAL IMPORTANCE OF THE RESEARCH. Presented 

approaches to teaching the variable part of the physical culture program expanded the 

concept about the improvement of physical education in the school system. 
THE PRACTICAL IMPORTANCE OF THE RESEARCH. is determined by 

the developed methodology of teaching the variable part of the program on the subject 

"Physical Culture", which allowed organically to link the lessons and extra-curricular 

forms in organizing  physical education. As a result, the motor activity and physical 

preparedness of schoolchildren has increased, health improvement was provided, which 

resulted the raise of quality of physical education. 
THE STRUCTURE AND VOLUME OF THE DISSERTATION. The 

dissertation consists of introduction, three chapters, conclusions, practical 

recommendations, list of references and applications, written on 125 computer pages. It 

contains 16 tables, 20 diagrams, 5 applications. 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 




